



## El libro, gran compañero de viaje, según De la Quadra

El reportero y director de la Ruta Quetzal puso ayer el broche al Foro María José Jove//Destacó los valores de la juventud

**ALBERTO NOVA**  
*Santiago*

La Fundación María José Jove puso ayer el broche a la edición 2011 del Foro María José Jove con la participación de Miguel de la Quadra-Salcedo. El ex atleta y reportero, ante un aforo completamente abarrotado, realizó una narración de sus viajes y experiencias personales, con un especial protagonismo de la Ruta Quetzal BBVA, de la que es director desde 1979, y destacó que "la forma más enriquecedora de viajar es hacerlo acompañado de libros y no de compras".

El ponente dio contenido al Foro temático sobre Infancia y Actividades en el medio natural hablando de *Cultura y Aventura*. Fue una sesión conjunta para padres e hijos, ya que también pudieron asistir los niños mayores de 11 años, moderada por Jesús Garrido Suárez, asesor y coordinador de la Ruta Quetzal BBVA desde 1990.

De la Quadra-Salcedo explicó a los asistentes, dirigiéndose sobre todo a los más pequeños, que "el viaje es un camino y los jóvenes aprenden en su caminar". El reportero añadió que "la juventud de ahora tiene más elementos para acercarse a la cultura si la saben utilizar y aprovechar adecuadamente".

De la Quadra hizo referencia a los valores de la juventud actual "que es fenomenal. Sin embargo, no hay que olvidar ni rechazar los valores tradicionales co-



Miguel de la Quadra Salcedo y la presidenta de la fundación, Felipa Jove. Foto: F.M.J.J

mo el respeto, la educación y el mantenimiento de los lazos con la familia, como ocurre en la tribu".

El reportero y ex atleta comentó que "hoy los jóvenes tienen empacho de bienestar y solamente bajando el techo de las necesidades conseguirán ser felices. Por ello, la situación actual de crisis económica tiene su lado positivo, pues tendrán que descubrir la vida desde la austeridad".

El ponente destacó los beneficios que supuso la puesta en marcha de la Ruta Quetzal. "Es un programa iniciático, ilustrado y científico en el que se mezclan cultura y aventura, pues los jóvenes participantes no sólo amplían sus conocimientos, sino que también sensibiliza en la protección del medio ambiente y el desarrollo del espíritu", concluyó.

[tendencias@elcorreogallego.es](mailto:tendencias@elcorreogallego.es)

### EL DATO

#### Mestizaje de culturas

De la Quadra-Salcedo es fundador y director del programa Ruta Quetzal BBVA, creado en 1979, y que declarado de Interés Universal por la UNESCO. El proyecto facilita intercambios entre jóvenes de 58 países.



**MIGUEL DE LA QUADRA-SALCEDO**  
REPORTERO Y AVENTURERO

## “El primer libro de cada joven debería ser su cuaderno de viaje”

REPORTAJE DE **NAGORE MENAYO**

Ha recorrido medio mundo a cargo de la Ruta Quetzal y ha convivido con tribus indígenas a las que aún no ha llegado la colonización del hombre blanco. Ese bagaje cultural y aventurero que ha acumulado convierte a Miguel de la Quadra-Salcedo en uno de los hombres más envidiados por todos los que hacen de una maleta su forma de vida. Para los que viajar supone la misma pasión que para este aventurero, que sigue “aprendiendo a través de los chavales de cada nueva experiencia”, como él mismo asegura.

Ayer visitaba A Coruña para hablar con niños y padres de sus hazañas por América Latina, para contarles todas sus vivencias y aconsejar a los más pequeños sobre cómo disfrutar un poco más de la vida.

Porque para el reportero vasco no hay mejor forma de viajar que “acompañado de libros”. “Ahora se piensa en las compras cuando se viaja. Hay que viajar con libros y con austeridad. Y si llueve, se ha inventado el plástico”, bromea. Pero incide en la idea de austeridad y ve “una oportunidad para España” por la actual crisis económica. “Los niños de hoy en día tienen empacho de bienestar y

solamente bajando el techo de las necesidades conseguirán ser felices”. En este marco, enfatiza la importancia de la familia, de la unión entre los miembros. Y asegura que en esto, los españoles tenemos mucho que aprender de las culturas sudamericanas, para quienes la familia supone un pilar fundamental de cada individuo. “Tenemos que recuperar esos valores que nos enseña la inmigración, esos valores que un día tuvimos y que hemos perdido. Con Iberoamérica seremos algo”, asevera.

**Viajes y literatura** > Pero si el aventurero ve una forma realmente importante de crecer como persona, es a través de los viajes y de las grandes experiencias. En este sentido cree que los libros y las aventuras personales van de la mano. “Es muy importante leer los libros en los lugares que han sido escritos, eso es un verdadero lujo”, subraya. Además, hace hincapié en que los jóvenes deberían iniciarse en la literatura con sus propios cuadernos de viaje. “El primer libro de todos los jóvenes debería ser su propio diario de viaje. Viajar da forma y madura las almas de quienes lo realizan”, sentencia.”



De la Quadra-Salcedo, ayer, en la Fundación María José Jove

GAGO

En este sentido, señaló la importancia de la Ruta Quetzal para los miles de jóvenes que desde 1970 han participado en la experiencia. “Ahora hay 4.000 jóvenes españoles enamorados de América y 4.000 americanos enamorados de España”. Para él, este mestizaje de culturas precolombinas y occidentales es una de las mayores riquezas que pueda experimentar una persona.

Pero si hay algo que De la Quadra-Salcedo elogia de la experiencia Quetzal es el respeto que se llegan a profesar ambas culturas, a pesar de las grandes diferencias. “Me emociona ver cómo los chicos aprenden a conocer y respetar todo lo nuevo que llega ante ellos en América”. Además, estar en contacto con la juventud, le permite redescubrir y disfrutar de las experiencias a través de sus ojos.

### El próximo objetivo de la Ruta Quetzal será reunir China con América

■ “En cada país de América del Sur puedes coger a un chino, nacido en Sudamérica que hable español y chino”. Y encontrarlos será el nuevo cometido de los integrantes de la próxima expedición de la Ruta Quetzal. De la Quadra-Salcedo quiere reunir a varios jóvenes, cada uno nacido en un país sudamericano diferente, pero de ascendencia oriental y llevarlos a todos a China. “Estoy en contacto a menudo con el cónsul chino en Madrid para que este proyecto pueda desarrollarse próximamente”, comenta. Además, ya está grabando nuevos episodios de la experiencia para su emisión en Televisión Española. Tiene cerrada la retransmisión de trece nuevos capítulos de media hora de duración en la televisión nacional. “Ya hemos mandado a un equipo de cámaras a Chile para la grabación con los becados del país”. Su trabajo en televisión es otra de sus pasiones, y se jacta de ser el único que lleva 40 años trabajando para TVE.

“Unos ojos limpios”, como el mismo reportero los define. “Esos ojos limpios sólo los puedes encontrar en los menores de edad, en la gente de la que aún no se preocupan los políticos, porque no votan”, afirma. Le entristece pensar en cómo el marco económico lo rige todo la actualidad. “Ya no hay ni deporte por honor, ahora lo que tenemos son las Olimpiadas del dinero”, lamenta.



**CAMIÑO** ■ O director da Ruta Quetzal, que onte clausurou o foro da Fundación María José Jove, afirmou que "hoxe os mozos teñen empacho de benestar"

## Miguel de la Quadra: "A mellor forma de viaxar é con libros"

A Fundación María José Jove clausurou onte a edición 2011 do seu foro coa participación do reporteiro e ex atleta Miguel de la Quadra-Salcedo, quen narrou as súas viaxes e experiencias persoais e lle deu un especial protagonismo á Ruta Quetzal BBVA, da que é director dende 1979. "A forma máis enriquecedora de viaxar é facelo acompañado de libros e non de compras", proclamou.

Miguel de la Quadra-Salcedo explicou aos asistentes, dirixíndose sobre todo aos máis pequenos,

que "a viaxe é un camiño e os mozos aprenden no seu camiñar". "A mocidade de agora ten máis elementos para achegarse á cultura se a saben utilizar e aproveitar axeitadamente. Porén, non hai que esquecer nin rexeitar os valores tradicionais como o respecto, a educación e o mantemento dos lazos coa familia, como acontece na tribo", subliñou.

O reporteiro e ex atleta destacou que "hoxe os mozos teñen empacho de benestar e soamente baixando o teito das necesidades conseguirán ser felices". Por iso, a situación ac-

tual de crise económica ten, ao seu xuízo, "o seu lado positivo, pois terán que descubrir a vida dende a austeridade".

Ao seu ver, para Platón a viaxe ritual "era a forma de ver o mundo, pois os viaxeiros son os observadores". Ademais, dando fe dos seus inicios como deportista –foi olímpico en Roma e Melbourne –, apuntou que os primeiros atletas e deportistas da antigüidade foron os peregrinos que viaxaron a través de cidades santas, coñecendo e descubriendo outras culturas. ● REDACCIÓN



Miguel de la Quadra-Salcedo, onte na súa intervención en Compostela

**A. Ramil**

A CORUÑA

Varios libros, unas alpargatas y una bolsa de plástico para guardar la ropa. Esto es, según Miguel de la Quadra-Salcedo, lo único que necesita cualquier persona para emprender un viaje. Una afirmación que realiza desde la experiencia que le dan sus más de tres décadas al frente de la Ruta Quetzal BBVA —que permite el intercambio de jóvenes de 56 países— y sus años como corresponsal de TVE en Chile y Vietnam. De la Quadra-Salcedo visitó ayer A Coruña para impartir la conferencia *Cultura y Aventura* en un ciclo dedicado a la infancia de la Fundación María José Jove, y como experimentado viajero no dejó de intercalar anécdotas y referencias históricas de decenas de países durante toda la entrevista. Hubo también palabras para Galicia, una comunidad de la que destaca “las enseñanzas del camino de Santiago, la importancia de A Coruña como zona de llegada de barcos y el fin del mundo en Finisterre”.

**—Dirige la Ruta Quetzal desde 1979, ¿qué aportan estos viajes a los jóvenes que participan?**

—Viajar es una forma de madurar, de que los jóvenes se conozcan a sí mismos y también de que aprendan a tolerar y a respetar a otras culturas. Por eso considero que es muy importante que los chicos hagan un diario de viaje, donde anoten sus experiencias.

**—¿Cómo cumplen con el objetivo de mezclar cultura y aventura?**

—Algo que me parece muy importante es leer los libros en el lugar donde han sido escritos. Nosotros procuramos llevar novelas relacionadas con los países de destino, algo que no hacen ni siquiera muchos historiadores. Además tenemos también actividades musicales.

**—Cada vez hay más gente que hace turismo, pero ¿se ha distorsionado la idea de viajar?**

—Una cosa es un viaje y otra cosa el turismo de compras. Para viajar no hace falta prácticamente nada, basta con llevar unos libros, unas alpargatas y una bolsa de plástico para guardar la ropa. Los chicos de hoy en día tienen empacho de bienestar. Hay países donde abren un armario y tienen un par de pantalones y una camisa y es suficiente para vivir allí. En esto la crisis va a ser positiva porque obliga-

Una oportunidad para madurar, conocerse a uno mismo y aprender a respetar otras culturas. De esta forma define Miguel de la Quadra-Salcedo lo que es viajar. El director de

la Ruta Quetzal desde 1979 asegura que para lograrlo hay que interesarse por conocer la historia del destino de vacaciones y no sólo pensar en ir de compras. Enamorado del Ama-

zonas, anuncia que en la próxima edición de su proyecto, los jóvenes becados viajarán a China. Este aventurero visitó ayer A Coruña para hablar sobre cultura y aventura

## MIGUEL DE LA QUADRA-SALCEDO

Reportero, exatleta y director de la Ruta Quetzal BBVA desde 1979

### “Los niños tienen empacho de bienestar, la crisis será buena para unir a las familias”

“Viajar es una forma de madurar, de conocerse a uno mismo y aprender a respetar otras culturas. Pero una cosa es viajar y otra el turismo de ir de compras”



Miguel de la Quadra-Salcedo, ayer, en la Fundación María José Jove de A Coruña. / CARLOS PARDELLAS

rá a la austeridad, a bajar el techo de las necesidades y esto provocará que la familia esté más unida.

**—¿Qué piensa entonces de las vacaciones en la playa o en grandes resorts?**

—Se puede ir a las Islas Canarias, por ejemplo, y visitar los rincones de la isla donde todavía se hila seda. Es cuestión de los padres el promover este tipo de descubrimientos y no olvidar la historia de una zo-

na a la hora de viajar con los niños.

**—Gran parte de la Ruta Quetzal se desarrolla en Latinoamérica, ¿a qué se debe?**

—Viajando a América, descubrimos nuestro pasado e historia comunes y así conocemos nuestras raíces. Un claro ejemplo es lo que yo llamo la aventura de los alimentos. Gran parte de los ingredientes de nuestra cocina como el maíz, las patatas, las alubias o el pimentón

son un regalo del continente americano igual que nosotros llevamos allí las uvas. Pero además, los inmigrantes que llegan a España enseñan a los ciudadanos el valor y la importancia de la familia, algo que aquí se ha ido perdiendo.

**—Después de tantos viajes, ¿logra sorprenderse con algo nuevo?**

—Lo bonito es volver a los sitios y verlo con ojos limpios, con los ojos que tienen los adolescentes.

**—¿Con qué zona de las que ha visitado se quedaría?**

—Soy un enamorado del Amazonas y de las tribus que todavía perviven allí. Se sabe perfectamente a donde no ha llegado el hombre blanco porque allí no hay perros, es como un símbolo que indica si los blancos estuvieron o no.

**—¿Qué novedades incorporará la Ruta Quetzal en su próxima edición?**

—En la próxima edición quiero que los chicos viajen a China y contar con al menos un participante de cada país que sea nativo de Iberoamérica pero con padres chinos y que portanto, hable ambos idiomas. Quiero demostrarles que tal y como ya anunciaba Cervantes en un capítulo de *El Quijote*, el castellano une a chinos y españoles.

**—¿Cómo recuerda sus años de deportista?**

—Las cosas han cambiado. Los primeros participantes de juegos olímpicos buscaban la gloria, no dinero. Hoy en día lo que hay son olimpiadas del dinero. Es una pena que los niños actuales idealicen a deportistas que, en realidad, son lo que podría llamarse mitos del oro.

**—¿Las nuevas tecnologías hacen peligrar que los pequeños se involucren con el deporte?**

—Todo vale, las nuevas tecnologías son buenas pero sin abusar. Es evidente que si un niño se pasa muchas horas ante el ordenador, se atrofia porque no hace deporte. Aconsejo media hora de internet, no más, para quienes practican actividades físicas.



## Miguel de la Quadra-Salcedo sostiene que «los españoles tienen empacho de bienestar»

A CORUÑA / LA VOZ

«Tenemos la gran suerte de vivir este momento de la crisis porque los españoles tienen empacho de bienestar». Esto afirmó ayer Miguel de la Quadra-Salcedo antes de la conferencia que impartió en la Fundación María José Jove sobre *Cultura y aventura*. El veterano reportero y ex atleta, que fue presentado por Jesús Garrido Suárez, coordinador de la Ruta Quetzal desde 1990, considera que «la austeridad es lo que hace que la familia esté unida» y por ello apuntó que lo idóneo sería «bajar el techo de las necesidades, necesitar

menos cosas es una manera de ser más feliz». Esta idea es «la que queremos inculcar a los chicos que hacen la ruta Quetzal», que para la próxima edición están preparando un expedición a China con jóvenes latinoamericanos, uno de cada país, hijos de emigrantes chinos y que hablan castellano.

De la Quadra-Salcedo mencionó a países americanos como Perú o Chile donde «abres un armario y tienes camiseta, pantalón y unos zapatos; los de aquí están llenos y luego todo se tira para seguir consumiendo» e hizo una petición: «Por favor, irecíclense!».



“HOY LOS CHICOS Y CHICAS TIENEN EMPACHO DE BIENESTAR”, COMENTÓ AYER EL PERIODISTA EN LA FUNDACIÓN MARÍA JOSÉ JOVE

# De la Quadra-Salcedo, a los más jóvenes: “El viaje es el camino y mejor con libros”

El reportero y exatleta destaca sus mejores experiencias de la Ruta Quetzal en una conferencia

## REDACCIÓN

### GALICIA

actualidade@xornaldeg Galicia.com

La Fundación María José Jove clausuró ayer la edición 2011 del Foro María José Jove con la participación del reportero y ex atleta Miguel de la Quadra-Salcedo, quien narró sus viajes y experiencias personales, tomando gran protagonismo la Ruta Quetzal BBVA de la que es director desde 1979. “La forma más enriquecedora de viajar es hacerlo acompañado de libros y no de compras”, proclamó. El ponente dió contenido, así, al foro temático sobre infancia y actividades en el medio natural con una charla sobre *Cultura y Aventura*, en una sesión conjunta para padres e hijos que estuvo moderada por Jesús Garrido Suárez, asesor y coordinador de la Ruta Quetzal BBVA desde 1990.

Miguel de la Quadra-Salcedo explicó a los asistentes, dirigiéndose sobre todo a los más pequeños, que “el viaje es un camino y los jóvenes aprenden en su caminar”. “La juventud de ahora tiene más ele-



El reportero y exatleta Miguel de la Quadra-Salcedo, junto a Jesús Garrido, el moderador

mentos para acercarse a la cultura si la saben utilizar y aprovechar adecuadamente. Sin embargo, no hay que olvidar ni rechazar los valores tradicionales como el respeto, la educación y el mantenimiento de los lazos con la familia, como ocurre en la tribu”, subrayó.

El reportero y exatleta destacó que “hoy los jóvenes tienen empacho de bienestar y solamente bajando el techo de las necesidades

conseguirán ser felices”. Por ello, la situación actual de crisis económica tiene, a su juicio, “su lado positivo, pues tendrán que descubrir la vida desde la austeridad”.

Es normal que el aventurero destaque la fuerte dependencia que muchos jóvenes tienen de las nuevas tecnologías, como el móvil, Internet o las videoconsolas. Cada año que pasa, son más los esfuerzos que tienen que hacer en la organización de

la Ruta Quetzal para concienciar al casi millar de estudiantes que participa cada año que tendrá que pasar más de un mes –el viaje de este año durará 36 días y discurrirá por Perú, recorriendo los bosques del río Marañón y el desierto, para estudiar la cultura Moche, siguiendo los pasos de Baltasar Jaime Martínez Compañón–.

El perfil de los jóvenes que van son buenos estudiantes –ya que deben

mostrar motivaciones personales y una implicación concreta a la ruta que se realice–, que seguro que regresan transformados. No solo por tener que valerse por sí mismos en un mega campamento con jóvenes de todo el mundo, sino por las aventuras que viven sobre el terreno. En 25 ediciones, más de 8.000 jóvenes europeos, americanos y de países como Marruecos, Guinea Ecuatorial, Filipinas, y China han tenido la oportunidad de descubrir las dimensiones humanas, geográficas e históricas de otras culturas.

## REPASO A GRANDES VIAJEROS

Miguel de la Quadra hizo un recorrido por la historia citando a grandes viajeros, como al filósofo Séneca, quien asociaba el viaje con el conocimiento, “pues el deseo de la exploración va íntimamente unido al descubrimiento y al saber”. Y para Platón el viaje ritual “era la forma de ver el mundo, pues los viajeros son los observadores”.

Además, dando fe de sus inicios como deportista –fue olímpico en lanzamiento de disco y récord del mundo de jabalina al estilo español–, apuntó que los primeros deportistas de la antigüedad fueron los peregrinos que viajaron a través de ciudades santas, conociendo y descubriendo otras culturas. ■

**EUROPA PRESS**

## **GALICIA.-Miguel de la Quadra-Salcedo clausura el Foro María José Jove con un llamamiento al viaje "acompañado de libros"**

A CORUÑA, 28 (EUROPA PRESS) La Fundación María José Jove ha clausurado este sábado la edición 2011 del Foro María José Jove con la participación del reportero y ex atleta Miguel de la Quadra-Salcedo, quien ha narrado sus viajes y experiencias personales y ha dado un especial protagonismo a la Ruta Quetzal BBVA, de la que es director desde 1979. "La forma más enriquecedora de viajar es hacerlo acompañado de libros y no de compras", ha proclamado.

El ponente ha dado contenido, así, al foro temático sobre infancia y actividades en el medio natural con una charla sobre 'Cultura y Aventura', en una sesión conjunta para padres e hijos que ha estado moderada por Jesús Garrido Suárez, asesor y coordinador de la Ruta Quetzal BBVA desde 1990. Miguel de la Quadra-Salcedo ha explicado a los asistentes, dirigiéndose sobre todo a los más pequeños, que "el viaje es un camino y los jóvenes aprenden en su caminar". "La juventud de ahora tiene más elementos para acercarse a la cultura si la saben utilizar y aprovechar adecuadamente. Sin embargo, no hay que olvidar ni rechazar los valores tradicionales como el respeto, la educación y el mantenimiento de los lazos con la familia, como ocurre en la tribu", ha subrayado.

El reportero y ex atleta ha destacado que "hoy los jóvenes tienen empacho de bienestar y solamente bajando el techo de las necesidades conseguirán ser felices". Por ello, la situación actual de crisis económica tiene, a su juicio, "su lado positivo, pues tendrán que descubrir la vida desde la austeridad". REPASO A GRANDES VIAJEROS Miguel de la Quadra hizo además un recorrido por la historia citando a grandes viajeros, como al filósofo Séneca, quien asociaba el viaje con el conocimiento, "pues el deseo de la exploración va íntimamente unido al descubrimiento y al saber". Y para Platón el viaje ritual "era la forma de ver el mundo, pues los viajeros son los observadores". Además, dando fe de sus inicios como deportista --fue olímpico en Roma y Melbourne en lanzamiento de disco y estuvo en posesión del récord del mundo de jabalina al estilo español--, ha apuntado que los primeros atletas y deportistas de la antigüedad fueron los peregrinos que viajaron a través de ciudades santas, conociendo y descubriendo otras culturas.

## **Miguel de la Quadra-Salcedo clausura este sábado en A Coruña el Foro María José Jove**

A CORUÑA, 28 (EUROPA PRESS) La Fundación María José Jove clausura este sábado, día 28, la edición 2011 de su foro sobre 'Infancia y actividades en el medio natural' con la participación del reportero y ex atleta Miguel de la Quadra-Salcedo , que pronunciará una conferencia sobre 'Cultura y Aventura', según informa la entidad.

En concreto, será una sesión conjunta para padres e hijos, ya que también podrán asistir los niños mayores de 11 años. Paralelamente se celebrará un taller infantil para niños de 5 a 10 años, 'Conociendo mi planeta', conducido por profesionales especializados. La charla será moderada por Jesús Garrido Suárez, asesor y coordinador de la Ruta Quetzal BBVA desde 1990.

Tanto la conferencia como el taller serán simultáneos, en horario de 12.00 a 13.30 horas. Dada la limitación del aforo, la inscripción es obligatoria llamando al teléfono 981 160 265, de lunes a viernes, o en la página web [www.fundacionmariajosejove.org](http://www.fundacionmariajosejove.org). Miguel de la Quadra-Salcedo, reportero y ex atleta, fue corresponsal de TVE en Vietnam y Chile, entre otros países, además de promotor y conductor de múltiples programas y proyectos relacionados con el deporte, el naturalismo y la actividad física saludable. De la Quadra es el fundador y director del programa Ruta Quetzal BBVA, creado en 1979, y que ha sido declarado de Interés Universal por la Unesco.



**MIGUEL DE LA QUADRA-SALCEDO REPORTERO Y EXATLETA**

## «Este sitio es el más importante de cruce de culturas»

*El aventurero destacó el Camino Inglés, «la sombra de la Torre» y la figura de María Pita*

**RODRI GARCÍA**

A CORUÑA / LA VOZ

Tras recorrer cientos de lugares de todo el mundo, confiesa que el Amazonas sigue siendo uno de sus espacios preferidos y recordados: «He estado con tribus que no tienen perro y eso significa que no han entrado en contacto con otras culturas». Y de cultura y aventura habló Miguel de la Quadra-Salcedo este fin de semana en la Fundación María José Jove. Tanto antes de dicha disertación como a lo largo de la misma hizo afirmaciones como que «este es el sitio más importante del mundo en el entrelazamiento entre cultura y aventura: tenéis el camino de Santiago, ese Camino Inglés con los barcos que atracaban en Coruña bajo esa maravillosa torre y faro; tenéis el Finisterre, el fin del mundo». Habla con admiración de «mi amigo Miguel de Cervantes» destacando su faceta viajera mientras que Shakespeare «todo lo que cuenta en *El mercader de Venecia* se lo cuentan, porque el no lo vio».



De la Quadra-Salcedo, en la Fundación María José Jove. M. AURTENECHA

Buen conversador, De la Quadra-Salcedo viaja del pasado al presente a través de la literatura y la historia: «La aventura del mestizaje de las culturas precolombinas con las occidentales es una de las mayores riquezas de nuestro pasado y presente»

—¿Por qué cultura y aventura?  
—Cultura, aventura y lectura!

Queremos que los chicos de ruta Quetzal, que ya son más de 8.000, empiecen a formar los primeros libros de aventuras de sus bibliotecas. Un libro hay que leerlo en el sitio para el que fue escrito. Aunque no estuvo en América, Lope de Vega escribió *La dragona* que lo llevamos para leer en Portobelo (Panamá) de noche, mirando al mar y sa-

ber así como murió allí Drake.

—En estos jóvenes, ¿la lectura superará a Internet?

—Un chico delante del ordenador se está atrofiando. De todos modos es importante porque se están globalizando con Internet aunque el primero que se globalizó fue Felipe II, donde no se ponía el sol. Tampoco en Internet se pone el sol. Hay que compaginar lo viejo y lo nuevo. Por ejemplo se está hablando de Chacón que se va a ir del ministerio sin saber que hubo tres mujeres españolas que murieron siendo hombres soldados y recibieron hasta la muerte sueldos de sargentos y de teniente. Una fue la monja Alférez, otra María Pita, de la que tienen aquí una estatua, y la teniente fue Agustina de Aragón.

—¿Está ya con otra nueva edición de la ruta Quetzal?

—Mi amigo Miguel de Cervantes viajó por América. En el segundo tomo de *El Quijote* hay una carta a su patrocinador, que era el Conde de Lemos, y dice

que recibió «por un propio que me mandó el embajador de la China» para que fundara un colegio en China para enseñar castellano. En estos momentos estamos tratando de que la ruta Quetzal vaya a China, donde han abierto dos excelentes institutos Cervantes. Quiero llevar un chico de cada país de América, de padres chinos pero nacidos ya en esos países, que hablen castellano, en un viaje por China. Ya hemos tenido una conversación con el embajador.

—¿Sigue vinculado a TVE?

—Debo de ser el único que lleva más de 40 años. Cada temporada hacemos trece o catorce capítulos de la Ruta Quetzal y ya empezamos a rodar.

—Habla mucho de América

—Ellos nos regalaron el maíz, el tomate, el aguacate (que lo han descubierto los chinos y ahora son los mayores exportadores desde México). Nosotros les llevamos las uvas. Es la aventura de la emigración de los alimentos que está todavía sin escribir.



## La Fundación María José Jove y Novacaixa abren “Enrolados”

La iniciativa para  
el verano se dirige  
a escolares  
de 8 a 11 años

### REDACCIÓN

La Fundación María José Jove y Novacaixagalicia organizarán este verano una nueva edición del programa “Enrolados”, una iniciativa para niños y niñas de 8 a 11 años “pensada para que tengan contacto con el mar y el medio ambiente desde una perspectiva lúdica y con los barcos de vela como protagonistas”, señala la entidad en un comunicado.

Desde la pasada semana, está abierto el plazo de inscripción para este programa, que se desarrollará desde el 27 de junio hasta el 29 de julio, en diferentes turnos.

La principal novedad de esta quinta edición será que el 40 por ciento de las 100 plazas ofertadas serán gratuitas y se cubrirán por niños sin recursos económicos, fundamentalmente procedentes de centros de acogida o tutelados por la administración.

### Actividades

Los interesados en participar deben descargar el formulario en la página web de la Fundación María José Jove. El programa incluye jornadas de navegación y conocimiento del medioambiente marino, en el que los participantes estarán acompañados por un biólogo y que incluye, además, una visita al Castillo de Santa Cruz y a diferentes lugares de la ría de A Coruña.

También se celebrará la “Semana azul”, dirigida a niños y niñas de toda Galicia, por lo que se incluye alojamiento en la Residencia Rialta de A Coruña. La actividad dura cinco días y dividida en dos turnos.

El programa “Enrolados” forma parte de las diferentes líneas de actuación que desarrolla la Fundación María José Jove para promover el ocio saludable y el deporte base, así como para contribuir a la creación de hábitos saludables.



Sara en el espejo, por Juan Muñoz,  
y Retrato de Inés de Zúñiga, por  
Juan Carreño.

## MADRID

### DIÁLOGOS PLÁSTICOS

CLASICISMO Y MODERNIDAD, EN EL LÁZARO GALDIANO

¿Qué se dirían, si se encontraran, Picasso y Zurbarán?, ¿Velázquez y Juan Muñoz?, ¿Goya y Baselitz...? Nunca lo sabremos, pero sí podemos intuir algunas de estas *conversaciones* a través del encuentro de sus obras, que ahora ponen a dialogar la Fundación María José Jove y el Museo Lázaro Galdiano, en la sede de este último, en Madrid. Y el resultado no puede ser más interesante y perturbador, tanto por el contraste estético de los discursos clásico y contemporáneo como por el propio cuestionamiento que, implícitamente, plantea la exposición respecto a la consideración del arte en períodos cronológicos “impermeables”. Temas como la figuración religiosa –ilustrada con las obras del Naccherino y Antonio Saura–, la mujer –representada en los cuadros de Goya y Baselitz–, el salón de baile –recreado en los lienzos de Zacarías González, Velázquez y Kandinsky–, el bodegón –contrastado aquí con las obras de Óscar Domínguez o Maruja Mayo y los holandeses del siglo XVII– o el retrato –que enfrenta, entre otros, los cuadros de Fernand Léger y la escuela inglesa del XVIII– recrean un viaje fascinante que desafía al espectador por pura contraposición. Diálogos entre los que merece especial atención la figura de Goya, artista señero del museo Lázaro Galdiano, que planta cara a la inquietante *Avenzza Revisited*, de Louise Bourgeois, con obras maestras como *El aquelarre* y *Las brujas*, los retratos de Isidre Nonell, que se enfrentan a la pintura holandesa del XVII, madre de las *vanitas*, y el estudio de la luz de *San Jerónimo*, de Pietro G. Novelli, enfrente al cuadro *Viejo al sol*, de Fortuny. **Hasta el 20 de junio.**

## GIJÓN

### LA LUZ DE JOVELLANOS

EL PALACIO DE REVILLAGIGEDO Y LA CASA NATAL DEL ILUSTRADO ESPAÑOL RECORREN SU BIOGRAFÍA EN EL BICENTENARIO DE SU MUERTE

Magistrado, ministro, consejero, académico, vocal de la Junta Central durante la ocupación francesa...

Gaspar Melchor de Jovellanos (1744-1811) desplegó una actividad infatigable durante toda su vida con un claro objetivo: fomentar una impresionante batería de reformas ilustradas que modernizarían España en el terreno legal, educativo, literario y político. Una exposición recupera ahora su figura con motivo del

10

bicentenario de su muerte a través de 256 piezas procedentes de 80 entidades. La muestra tiene por objeto acercar al

ciudadano la vida y la obra del prócer, con referencias a su faceta familiar, a sus peripecias políticas y a sus proyectos económicos, pedagógicos y urbanísticos. Un recorrido histórico y biográfico que se ha dividido en dos grandes áreas temáticas: 1) *Jovellanos, entorno familiar e intelectual,*



Gaspar de Jovellanos (1797-98), por Goya, Museo del Prado.

*El gabinete de un ilustrado, Magistratura y vida política, Visiones y representaciones de su figura*, y el *Gijón del siglo XVIII*. 2) *La Asturias del siglo XVIII* en su faceta territorial, económica, científica, social y cultural. Entre las obras expuestas, destacan los retratos de Jovellanos y de Meléndez Valdés, de Goya, así como los lienzos de Andrés de la Calleja (*La Condesa de Montijo*) y Antonio Carnicero (*Retrato de Manuel Godoy*). **Hasta el 4 de septiembre.**